



El TALLER

de la TRANSFORMACIÓN SOCIAL

Hoja de Experiencia

Una acción participativa acompañada por APEF: la construcción de un puente en Rubumba

El grupo "Participación", que reúne a varios miembros del colectivo Formar para Transformar, se encarga de la gestión de un fondo de apoyo a acciones participativas, puesto a disposición de las poblaciones acompañadas por las organizaciones miembros del colectivo. Este fondo se utiliza para financiar acciones participativas llevadas a cabo por y para las poblaciones, con el objetivo de abordar problemas concretos que las afectan y experimentar alternativas de cambio social.

En la República Democrática del Congo, APEF ha acompañado a la cooperativa Mapendo desde 2016. Esta cooperativa está compuesta por 60 miembros, todas mujeres. Se dedica principalmente a la agricultura, con un enfoque particular en la cadena de valor del maíz, que incluye la producción, transformación y comercialización de harina de maíz. Esta cooperativa ha recibido diferentes apoyos de APEF, incluyendo la estructuración de la cooperativa, el suministro de equipos de transformación, la legalización de la cooperativa mediante la obtención de textos reglamentarios, el fortalecimiento de capacidades de las miembros en técnicas y prácticas agroecológicas, así como en los aspectos organizativos y de gestión.



Parte de las mujeres miembros de la cooperativa Mapendo acompañadas por el equipo de APEF

De la definición colectiva de la acción a la implementación

Las mujeres de la cooperativa habían identificado algunos problemas en su comunidad de Kamanyola, en el territorio de Walungu, en la región de Sud-Kivu, como la impracticabilidad del camino de acceso agrícola de Rubumba y los problemas de acceso a insumos agrícolas. Los miembros de la cooperativa

organizaron una reunión para priorizar los problemas. La mayoría observó que la construcción de un pequeño puente en el camino de acceso agrícola en el pueblo de Rubumba era de suma importancia, ya que permitiría garantizar el acceso a los campos para los productores agrícolas, asegurar la libre circulación de personas y ganado, y facilitar el transporte de productos agrícolas.

La construcción del puente se llevó a cabo durante 2 meses, y las miembros de la cooperativa trabajaron voluntariamente en este proyecto, bajo la supervisión de un ingeniero civil.



Fotos: diferentes etapas de la construcción del puente

Testimonio

Merveille Furaha Muhemedi, responsable pedagógica en APEF, quien acompañó a las mujeres de la cooperativa a lo largo de su acción, cuenta:

« Las mujeres miembros de la cooperativa Mapendo se involucraron mucho desde el inicio del proceso, identificando las necesidades sentidas en su comunidad, y las comunicaron a los agrónomos de APEF durante un encuentro. Las miembros también participaron en la priorización de los problemas, la elección de la acción a realizar, la búsqueda del ingeniero, la elaboración del presupuesto de construcción, la compra de materiales y la negociación de la mano de obra para la construcción, así como en el seguimiento del avance de la acción.

Las mujeres miembros colaboraron con las autoridades locales para facilitar la implementación de esta acción e involucrarlas a lo largo del proceso. También sensibilizaron a los miembros de la comunidad para que se apropiaran de la acción y participaran en la construcción. La comunidad de Rubumba contribuyó así a la implementación de esta acción. Los medios locales, a su vez, contribuyeron a la movilización masiva de los miembros y a la visibilidad de la acción y de la cooperativa.

Las mujeres miembros de la cooperativa Mapendo mostraron un gran dinamismo y demostraron su capacidad para gestionar solas la acción desde el principio hasta el final, logrando involucrar a la comunidad y a los medios en torno a esta acción. »

Impacto de esta acción en la vida de los habitantes de Rubumba

La construcción de este puente facilita el transporte de los productos agrícolas desde los campos de los agricultores hasta los lugares de almacenamiento, y ha permitido que tractores, camiones y agricultores accedan más fácilmente a los campos. Esta facilidad de transporte ha llevado a los agricultores a aumentar su producción y ha permitido una disminución de los precios de los productos alimenticios en el mercado. Algunas miembros incluso han testimoniado el aumento de sus ingresos gracias al fácil acceso a los campos, el incremento de la producción y la rápida venta de sus productos.



Descubra [aquí](#) otras acciones participativas implementadas por las poblaciones acompañadas por las organizaciones miembros del colectivo "Former pour Transformer" y financiadas por el fondo "Participación".

Link al artículo : <https://atelier.fdh.org/es/actuar/nuestras-experiencias/acciones-colectivas-participativas/article/una-accion-participativa-acompanada-por-apec-la-construccion-de-un-puente-en?lang=es>

Autor : APEF

